
ХИДИРОВ ВАЛЕРИЙ ЗУРАБОВИЧ 
 

«Я себе поставил такую цель – если я де-

лаю, то не жалуюсь, не расстраиваюсь, дви-

гаюсь вперед!» 
 

Хидиров В.З. – Представитель Республики 

Северная Осетия-Алания в Дальневосточном 

федеральном округе с 2011 года по настоя-

щее время, член Ассамблеи народов Хаба-

ровского края. Проводит большую работу по 

реставрации и восстановлению памятников 

истории и архитектуры в г. Хабаровск. 
 

– Валерий Зурабович, расскажите, пожа-

луйста, с чего началась ваша обществен-

ная жизнь? Какими были первые шаги?    
 

– Я вёл активную общественную деятельность не только в новой России, но и 

раньше – был комсоргом, возглавлял студенческие строительные отряды, рабо-

тал в крайкоме комсомола. Условия в стране изменились, но я не хотел оста-

ваться в стороне от общественной жизни. Мы зависимы от нее, ответственны 

за молодежь, за то, как она будет воспринимать наше общество, как будет раз-

виваться и жить в нашей стране. Это не просто дежурные слова, я делаю это 

осознанно. И когда меня спрашивают, почему я занимаюсь историей, сижу в 

архивах, выступаю перед новобранцами разных конфессий и национальностей, 

то это легко объяснить. Молодые люди разных национальностей, призванные в 

армию, со всей страны не могут сразу привыкнуть в армейской службе, в силу 

разной культуры и подготовки. Рассказываем новобранцам, что надо помогать 

друг другу независимо от того, какой вы национальности. С этой миссией мы 

ездим в разные воинские части во время призыва и увольнения.  
 

– Какие еще направления общественной деятельности вы реализуете?  
 

– Главное в общественной деятельности – это культура. Как член Ассамблеи 

народов Хабаровского края участвую во многих ее мероприятиях. Но не    

только в рамках Ассамблеи. Часто ездим в детские дома по собственной ини-

циативе, в это вовлечены моя супруга и дети. Понимаем, что воспитанникам 

нужна поддержка, настройка на дальнейшую жизнь. Иногда бывает необхо-

димость и в небольшой финансовой помощи. Организуем выездные фотосес-

сии с выпускниками детских домов и делаем им профессиональные порт-

реты. В Хабаровске у нас проводится много подобных мероприятий, работа 

идет довольно активно.  
 

– Кто ваши помощники, единомышленники, партнёры? Много ли их? 
 

– В этой деятельности я представляю Республику Северная Осетия-Алания и 

мы поддерживаем отношения со многими землякам, которые живут и служат 

на Дальнем Востоке. Когда нужна какая-либо помощь, они отзываются и по-

могают. Естественно, мы очень близки с представителями всех народов, кото-

рые входят в Ассамблею народов Хабаровского края, вместе проводим меро-

приятия, поддерживаем друг друга, часто советуемся, как лучше их провести. 
 



– Что вы считаете своими главными достижениями, победами в обще-

ственной деятельности?  
 

– Считаю, в жизни важно соблюдать баланс, золотую середину между мате-

риальным и духовным. Мы должны помнить кто мы, откуда, что до нас сде-

лали наши предшественники. Это накладывает на нас обязательство сохра-

нять и материальные, и духовные объекты, иначе в обществе не будет устой-

чивости. Поэтому одним из главных достижений считаю восстановление ис-

торических домов-памятников в Хабаровске. На их истории воспитывается 

молодежь. Работа в архивах свидетельствует, что Дальний Восток подни-

мали и развивали известные и достойные люди, их имена нельзя забывать. 

Например, дом на ул. Дзержинского, 60, в котором проживал Федор Чуди-

нов, военный топограф, полковник, советник губернатора, который оставил 

заметный след в истории нашего города. Другая интересная история связана 

с памятником деревянного зодчества на ул. Калинина, 72. Эти уголки исто-

рии надо сохранить для будущих поколений. Люди должны знать, где мы 

живем, кто строил, кто жил, создавал наш город и осваивал Дальний Восток. 
 

– Но ведь были, наверное, и разочарования, неудачи в общественной де-

ятельности? 
 

– Разочарований нет, потому что я себе поставил такую цель – если делаю, 

то не жалуюсь, не расстраиваюсь, двигаюсь вперед. Без трудностей не бы-

вает. Если начинаешь себя жалеть, искать виновных – ничего не добьешься. 
 

– И всё-таки, с какими трудностями в общественной работе вы сталки-

ваетесь? Какие барьеры приходится преодолевать? 
 

– Да, такие трудности встречаются, но у меня появляется азарт – каким пу-

тем я их преодолею? Я понимаю, что они затягивают время, но для меня это 

жизнь, ведь мы не роботы. Все решается, если дело благое. К проектам под-

ключается общественность, а когда людям и обществу хорошо вокруг тебя, 

то и тебе приятно. 
 

– Деньги занимают важное место в реализации любых проектов. Какие ис-

точники финансирования удаётся привлечь вам для воплощения идей? 
 

– На сегодняшний день так все развернулось в нашей жизни, что без финан-

сов ничего не сделаешь в общественной работе. Нужны помещения, за тепло 

в них надо платить, на различные мероприятия требуются средства. По-

этому, приходится тратиться и на бизнес, и на общественные дела. Когда мне 

супруга говорит, что надо поздравить детей из детского дома с праздником, 

то понятно, что с пустыми руками к ним не поедешь. 
 

– Что бы вы хотели еще сделать в вашей общественной жизни, но пока 

не удается?  
 

– Я бы хотел, чтобы работа общественных организаций доходила до людей.  

Очень достойные и красивые мероприятия нередко остаются в рамках од-

ного зала. Возникает такое ощущение, что общественные организации живут 

своей жизнью, а часть населения – своей. Общественные организации 

должны все благое доводить до тех слоев населения, которые в этом нужда-

ются, вовлекать их в общее дело. 



 

– Чего бы вы пожелали начинающим общественникам, тем, кто только 

собирается создать свою некоммерческую организацию или стать граж-

данским активистом?  
 

– Начинающим общественникам желаю работать не ради отчетности, а ради 

выполнения главной задачи: дойти до людей, которые не являются членами 

общественных организаций. Внимание должно быть направлено на школы, 

вузы, детские дома. Например, Ассамблее народов Хабаровского края я 

предложил адресно распространять наш журнал и газету по образователь-

ным учреждениям, чтобы через детей доходить и до взрослых.   
 

– Как бы вы охарактеризовали городское население: сплоченное или разоб-

щенное, активное или пассивное, потребительское или созидательное и т.д.? 
 

– Скорее всего, активное, если судить по таким мероприятиям в Хабаровске, 

как Бессмертный полк, День города и другие. Активность людей очень заметна, 

так как все познается в сравнении и здесь нет той пассивности, которую я заме-

чал в других регионах. Если оценивать активность хабаровчан по 5-бальной 

шкале, то я бы поставил пятерку. Главная задача здесь – вовлекать новые слои 

населения в общественную работу, особенно вузовскую общественность. 
     

– Валерий Зурабович, и всё же, сегодня много говорят об отчуждённости 

хабаровчан от городских проблем, слабости солидарных связей. Со-

гласны вы с такой оценкой?   
 

– Да, есть такое дело. Даже домовые комитеты – это бабушки преклонного 

возраста. Мужчины отстранились, не участвуют. Важно, чтобы отцы и дети 

были вовлечены в эту работу в своем городе, во дворе, в подъезде. Надо пе-

реломить барьер отчужденности людей, которые считают, что это мое, а до 

остального – мне нет дела. 
 

– Какие группы населения, на ваш взгляд, остро нуждаются в обще-

ственно-полезных услугах? В чем здесь должна проявляться роль обще-

ственных объединений? 
 

– Надо посмотреть, какие государственные услуги по работе с молодежью, 

детскими домами можно передать общественным организациям. Нужно, 

чтобы образовательные услуги, которые предоставляют школы, техникумы 

и вузы, были связаны с общественными организациями. Некоторые государ-

ственные полномочия и средства могут быть переданы общественникам, 

чтобы была совместная работа, все кипело и был результат. 
 

– В последнее время все чаще в фокус общественного внимания попадает 

молодежь. Какие проблемы этой группы населения вы считаете наиболее 

важными? И какие из них призваны решать не только органы власти, ро-

дители, школа, но и общественные организации, гражданские активисты?  
 

– Все проблемы сами по себе будут преодолеваться, если правильно подойти 

к патриотическому воспитанию молодежи. Молодёжь очень четко чувствует 

ложь и сопротивляется. Такой правильный подход к патриотизму я почув-

ствовал, когда увидел шествие Бессмертного полка, с его массовостью, внут-

ренней мощью, единством. В других моментах надо тоже находить такой 



подход к молодежи, тогда многое можно изменить. Человек начинает прода-

вать Родину, когда нет ничего святого в душе, воспитание он получил на 

негативе, нет патриотизма. Чувство гордости молодежи за свою страну, свой 

регион или малую родину всегда будет сильнее, чем какой-то негатив, если 

правильно поставить патриотическую работу. 
 

– Не секрет, что решение многих проблем НКО зависит от поддержки и 

заинтересованности органов власти. Что, на ваш взгляд, должна сегодня 

сделать власть, чтобы эти вопросы решались более успешно? 
 

– Сегодня у нас многое сделано, чтобы общественные организации успешно 

работали. Однако, когда сталкиваешься с теми, кто получил гранты, часто 

замечаешь их желание быстрее что-то провести, быстрее отчитаться.  Может 

быть, гранты надо давать на более длительный период, чтобы можно было 

спокойно проводить мероприятия, без спешки. 
 

– Как ваша семья, близкие, друзья относятся к вашей деятельности?   
 

– Все помогают, поддерживают. Когда делаешь благое дело, поддержка вдвойне 

приятна. У нас вся семья вовлечена в общественную деятельность: дети в моло-

дежном движении, супруга – в «Союзе женщин Хабаровского края». 
 

– Какие качества вы особенно цените в людях? И что не приемлете? 
 

– Ценю честность, порядочность – это для меня очень важно. Не принимаю 

предательства, особенно, когда человек осознанно на это идет.  
 

– Есть ли у вас свободное время? На какое хобби вы его тратите? 
 

– Честно говоря – его нет, этого свободного времени. Все виды занятости у 

нас в семье взаимосвязаны. Иногда удается сходить в театр, на концерт, вы-

рваться на природу в окрестности Хабаровска, люблю пообщаться с друзь-

ями, с интересными людьми. 
 

– Что-то удается почитать из литературы?  
 

– Я сейчас больше увлечен архивными материалами. Мне очень интересна 

история заселения и освоения Дальнего Востока. Изучаю памятники дере-

вянного зодчества, конструкцию зданий, нахожу исторические артефакты в 

виде фотографий, одежды, обуви, изделий. Мне интересно узнавать, кто про-

живал в этих домах, как эти люди здесь оказались, какие у них были заслуги 

перед Отечеством. 
 

 – Вы считаете себя счастливым человеком? Что для вас счастье? 
 

– Счастье я понимаю, как то, что человек живет, дышит, видит, общается, не 

ущербный. Жизнь дается Всевышним и в ней всякое бывает. Меня еще в со-

ветское время, как успешного командира стройотряда в Осетии, агитировали 

остаться в Москве, но я упорно просился в Хабаровск. Здесь я нашел свое 

счастье, закончил вуз, создал семью.   
 

  



– Хотели бы вы что-нибудь изменить в своей жизни? 
  

– Я думаю, что не стал бы ничего менять в жизни, потому что все последо-

вательно развивалось. Если ее менять, то это означает, что ничего того, что 

у меня есть, жена, дети – в таком виде не будет. Жизнь так распорядилась, 

что проложила такой именно путь.   
 

– Если бы у вас была возможность исполнения одного желания, что бы 

вы пожелали?  
  

– В Хабаровске я, для пользы дела, еще три – пять памятников деревянного 

зодчества поднял бы, сберёг бы, даже не в коммерческом плане, а для сохра-

нения духа города. Это важно и для развития туризма. Во время посещения 

зарубежных городов, мы все бежим в исторический центр. У нас есть свой 

исторический центр в городе Хабаровске! Даже те исторические здания, ко-

торые мы потеряли, их можно поднять и восстановить. Людям, посещающим 

Хабаровск, важно посмотреть не на стеклянные постройки, которых и у них 

достаточно, а увидеть в зданиях дух первопроходцев, историю поколений.  
 


